

GIORDANO BRUNO

Antes y después de la hoguera

MÓNICA BLANCO

Michael White centró su biografía *Giordano Bruno. El hereje impenitente* (Javier Vergara Editor, Buenos Aires, 2000. Precio de referencia \$ 8.200) en el período más desconocido de la vida del filósofo que fue quemado vivo por la Inquisición, en febrero de 1600. Pero no es que White haya encontrado más información sobre lo que pasó en ese entonces, sino que estrujó lo que se sabe, dándole un sentido y vinculándolo con su pensamiento.

Giordano Bruno fue encarcelado por la Inquisición veneciana en 1592 y existe una completa documentación del proceso que se le siguió durante mayo y junio de ese año, antes de que fuera entregado al Vaticano. Sin embargo, no hay rastros de su vida desde el momento en que entró a la prisión de Castel Sant'Angelo, en Roma, hasta seis años más tarde, cuando se llevó a cabo el último proceso en su contra. Incluso, las actas de este

Concentrándose en los últimos años de vida de Giordano Bruno, su más reciente biógrafo describe su aporte al pensamiento universal.

proceso son poco claras o incompletas. En ellas se mencionan ocho cargos que se le imputaron a Giordano Bruno, pero en ninguna parte figura cuáles son.

Bruno fue un sacerdote dominico, que tuvo que colgar los hábitos muy pronto debido a que sus ideas fueron encajando cada vez menos con los puntos de vista del Vaticano. Obligado a huir, fue bien recibido en otros lugares de Europa por pensadores, importantes nobles de la época e incluso por el Rey Enrique III de Francia, con el cual fue amigo. No tuvo la misma suerte en Inglaterra frente a Isabel I de Inglaterra, quien desconfió de él, pero pasó un largo período en ese país también.

Lejos del Vaticano estaba a salvo. Sin embargo, él decidió volver. Lo hizo, en parte, porque fue

seducido por insistentes invitaciones del veneciano Giovanni Mocenigo, el mismo que después lo entregó al Santo Oficio, pero sobre todo porque quiso estar más cerca del Papa Clemente VIII. Creía firmemente que si podía hablar frente a frente con este Pontífice más abierto que el clero que lo rodeaba, lo convencería de que sus ideas no eran heréticas. No sabe si alguna vez estuvo con el Papa, pero Michael White cree que no, aunque sostiene que, quizá, ese largo período de cautiverio sin llegar a la sentencia final se haya debido a él.

Bruno publicó unos 30 libros donde expone su filosofía. Fue un crítico de la forma en que la Iglesia Católica entendía el pensamiento aristotélico, no escondió su interés por el ocultismo y sostuvo teorías osadas para la época, como que el

universo es infinito. Sin embargo, a juicio de su biógrafo, su mayor desafío fue sostener que "el intelecto debería ser libre de investigar con tal que no dispute la autoridad divina". Eso significaba no reconocerle autoridad a Roma y ensalzar en cambio la libertad de expresión, por la cual finalmente murió.

A lo largo del libro, pero sobre todo, en un capítulo final, Michael White va mostrando que las teorías de Giordano Bruno no eran descabelladas y que fueron recogidas por pensadores y científicos como Galileo Galilei e Isaac

Newton, otros dos personajes sobre los cuales ha publicado biografías, además de Leonardo da Vinci y Stephen Hawking.

Este libro no es, ni mucho menos, un texto de filosofía. Es más bien una obra de divulgación. Incluso contiene algunas simplificaciones que quizá podrían irritar a un entendido. Por ejemplo, sus referencias a la "imensatez" de Aristóteles, sin reconocerle ningún valor al filósofo griego y dejándolo casi como una encarnación del mal. Pero es una historia bien contada, que da cuenta del pensamiento y del tiempo que le tocó vivir a Giordano Bruno.



Antes y después de la hoguera [artículo] Mónica Blanco.

Libros y documentos

AUTORÍA

Blanco, Mónica

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Antes y después de la hoguera [artículo] Mónica Blanco.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile